

En abril, Estados Unidos le declaró la guerra a España. en junio, los norteamericanos invadieron Cuba. Después de hundir la flota española, tanto en las cercanías de Santiago de Cuba como también en Puerto Rico y las Filipinas, los europeos entraron en negociaciones de paz. Días después, España firmó un tratado en Santiago. Esto fue seguido, en diciembre, de un documento formal firmado en París, que terminó la dominación Española de Cuba.

En enero de 1899, España pasó el gobierno de Cuba a los Estados Unidos. Una Convención Constitucional se reunió en noviembre de 1900 y, en diciembre de 1901, se efectuaron elecciones en la isla.

1899 – 1903: GUERRA DE LOS MIL DIAS

En 1895, en Colombia, la derrota liberal marcó la persecución gubernamental. Ante ello, los conservadores históricos y los liberales pacifistas le pidieron al gobierno replantear su posición, a fin de emprender reformas al sistema electoral, a la ley de prensa y a la política fiscal. En 1898, el vicepresidente José Marroquín asumió la presidencia. Sorprendentemente, derogó el impuesto a la exportación del café e impulsó cambios en el sistema electoral y la prensa. Ante esto, el presidente titular Manuel San Clemente, tomó el mandato y, con ello, impidió la aprobación de estas reformas.

El rechazo del gobierno a las propuestas planteadas convenció a los liberales guerrerristas, encabezados por Rafael Uribe, que el único camino para cambiar el modelo político del país era por medio de una guerra civil. Los guerrerristas destituyeron de la dirección liberal a Aquileo Parra, representante del sector pacifista, y comenzaron con la planificación de un enfrentamiento.

EN 1898, EL VICEPRESIDENTE JOSÉ MARROQUÍN ASUMIÓ LA PRESIDENCIA. SORPRENDEMENTE, DEROGÓ EL IMPUESTO A LA EXPORTACIÓN DEL CAFÉ E IMPULSÓ CAMBIOS EN EL SISTEMA ELECTORAL Y LA PRENSA.



A esta inestabilidad política, se le añadió la crisis económica que atravesó el país, que afectó a la actividad cafetera. Gracias a la rápida expansión de cultivos de café en el mundo, este bajó significativamente su precio en el mercado mundial, representando una reducción de los ingresos. Con la sublevación de los liberales contra el gobierno de San Clemente, comenzó en octubre de 1899 la guerra de los Mil Días. El predominio histórico del liberalismo en Santander y el descontento que produjo en los hacendados y comerciantes la crisis económica fueron las razones por las que se inició la guerra en esta región.

En los primeros meses de enfrentamiento, los liberales sufrieron varias derrotas, tanto en Santander como en Magdalena y Bolívar. Pero, en noviembre, la derrota de las tropas conservadoras en Peralonso llenó de ilusiones a los liberales. Aunque, aquella esperanza dudaría muy poco. En mayo de 1900 los liberales sufrieron una considerable derrota en Palonegro.

LAS GUERRILLAS

Luego del enfrentamiento de Palonegro, los liberales no pudieron librar más combates del modo tradicional. Por eso, se dedicaron a la guerra de guerrillas, centrando sus ataques en las regiones de Cundinamarca, Tolima, el Magdalena medio y los Llanos Orientales. Dicha situación aumentó el bandolerismo, el robo de ganado y la destrucción de cultivos. En este momento, la guerra se les había salido de las manos a la élite política de Bogotá. Muchas de las guerrilleras liberales actuaban sin órdenes de la dirección, generando intentos para negociar la paz.



EN LOS PRIMEROS MESES DE ENFRENTAMIENTO, LOS LIBERALES SUFRIERON VARIAS DERROTAS, TANTO EN SANTANDER COMO EN MAGDALENA Y BOLÍVAR. PERO, EN NOVIEMBRE, LA DERROTA DE LAS TROPAS CONSERVADORAS EN PERALONSO LLENÓ DE ILUSIONES A LOS LIBERALES.

Mientras que los liberales eran conscientes de la imposibilidad de ganar la guerra, parte de los conservadores creían que era poco probable aplacar la rebelión en un corto lapso. Por lo tanto, en julio, los conservadores históricos derrocaron a San Clemente y pusieron en el poder al vicepresidente Marroquín, con la esperanza de que comenzara las tratativas de paz. Pero, Marroquín endureció su posición contra los liberales, frustrando cualquier acercamiento entre las dos partes en conflicto.

EN NOVIEMBRE, LOS REPRESENTANTES DE HERRERA OFICIALIZARON EL TRATADO DE PAZ, QUE DIO POR TERMINADA LA GUERRA DE LOS MIL DÍAS. ESTE TRATADO, LE DIO UNA PRESENCIA NACIONAL A LAS MEDIDAS ADOPTAS EN EL TRATADO DE NEERLANDIA.



Después de dos años de guerra de guerrillas, los liberales, bajo el mando del general Benjamín Herrera, se dirigieron a Panamá para iniciar una ofensiva decisiva. Pero, la derrota, sumada a la rendición de Uribe en Bolívar, frustró el plan de Herrera. Así, en octubre de 1902, el mandatario firmó el Tratado de Neerlandia, que oficializaba la rendición de las tropas rebeldes de Magdalena y Bolívar. A cambio, le ofreció a los liberales una amnistía y, también, la liberación a los presos de guerra.

En noviembre, los representantes de Herrera oficializaron el tratado de paz, que dio por terminada la guerra de los Mil Días. Este tratado, le dio una presencia nacional a las medidas adoptas en el Tratado de Neerlandia. Además, eliminó los impuestos extraordinarios de guerra y convocó a elecciones para al Congreso, donde se debían tratar las negociaciones del canal de Panamá, las reformas propuestas por Marroquín en 1898, y las del sistema monetario del país.

1899 – 1903: GUERRA DEL ACRE

Desde los tiempos de la conquista europea, el territorio del Acre fue percibido como una enorme frontera, de límites confusos entre los dos estados coloniales de la América del Sur: España y Portugal. En 1788, fueron delimitadas por medio del Tratado de Ildefonso. El pacto dibujó el perfil de los territorios del norte de Charcas, que Bolivia heredaría al conformarse como república. En los mapas coloniales aparecía un enorme territorio al norte de las llanuras de Mojos, que se extendía hasta la línea del Tratado de San Ildefonso. Por el este, sus límites eran los ríos Memoré y Madera, y por el este, Perú.